

Las Malvinas son Argentinas

AMERICA LATINA RECHAZA AL COLONIALISMO INGLES

*Eduardo Paz Rada**



Ante la arremetida colonialista del Reino Unido de Gran Bretaña en los campos político, militar y económico en la amplia región del Atlántico Sur, tomando como base de operaciones la ocupación ilegal de las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur; los gobiernos, los pueblos y distintas organizaciones e instituciones de América Latina y el Caribe han manifestado, de manera unánime, su total rechazo a uno de los últimos enclaves de la política imperialista de expansión territorial, posicionamiento estratégico y control geopolítico que busca mantener un orden mundial caduco y superado por la historia.

Dos son los hechos que marcan la actual situación de inestabilidad en el Atlántico Sur: Por una parte la masiva movilización de fuerzas militares por parte del Reino Unido, con la realización de simulacros de ataques, inclusive con armas nucleares, que podrían llegar fácilmente a Brasil o Colombia, el desplazamiento de submarinos de alta tecnología y la presencia de 1.500 efectivos militares en las islas argentinas en relación a solamente 2.931 habitantes, la mayoría de ellos transplantados desde Inglaterra. Por otra parte el funcionamiento de plataformas de exploración y explotación petrolera en las aguas circundantes a las Islas Malvinas a través de empresas transnacionales, con la finalidad de aprovechar las riquezas naturales de los fondos marinos, junto a la masiva e indiscriminada explotación pesquera.



La negativa del Reino Unido de iniciar un diálogo y negociación con la República Argentina, como lo determinó la Organización de las Naciones Unidas (ONU), desde hace cincuenta años, con la Resolución 2065, que reconoció “formal y expresamente la existencia de disputa de soberanía” entre los dos países, y con otras múltiples Resoluciones; ha provocado que distintos organismos internacionales se hayan pronunciado demandando el diálogo bilateral, entretanto otros se han manifestado respaldando el derecho argentino en las islas Malvinas y las aguas marítimas circundantes.

RESPALDO UNANIME DE AMERICA LATINA EL CARIBE

En América Latina y el Caribe, las cumbres presidenciales de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), así como los movimientos populares, sociales, sindicales, gremiales y otras instituciones han hecho conocer su total respaldo a la soberanía argentina en las islas Malvinas. El caso más destacado es la toma de posición de los países del Caribe, muchos de ellos excolonias inglesas, que respaldan a la Argentina contra el dominio de Inglaterra, consiguiendo, de ésta manera, la unanimidad de la región; asimismo la determinación del G-77 más China, en la Cumbre de Santa Cruz de la Sierra del pasado año con la presencia de 133 países, de aprobar un documento de apoyo a la causa del gobierno y pueblo argentinos.

Es preocupante, al mismo tiempo, la posición adoptada por los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, en la Cumbre de Las Américas de Panamá, que se negaron a respaldar la demanda argentina. Esta posición marca la distancia existente entre Norteamérica y Latinoamérica y el Caribe, que tiene como antecedente el apoyo del gobierno de Washington (Ronald Reagan), con espionaje, comunicaciones y armamento, al de Londres (Margaret Thatcher) en la Guerra de las Malvinas de 1982, incumpliendo de manera flagrante el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR) que disponía la defensa común ante cualquier ataque militar de potencias externas al continente americano.

La solidaridad con la posición argentina, se ha expandido a los cinco continentes con la formación de Foros, Comités, Grupos de Apoyo y otras manifestaciones. En el caso de América del Sur, diez Grupos de Solidaridad con Malvinas Argentinas (Perú, Uruguay, Guyana, Colombia, Bolivia, Brasil, Chile, Venezuela, Ecuador y Paraguay) han realizado un Encuentro en Santiago de Chile, del 11 al 12 de mayo de 2015, analizando la actual situación y planteando la profundización de actividades y campañas que acompañen al gobierno de Buenos Aires en su demanda.

ENCUENTRO DE GRUPOS DE SOLIDARIDAD CON MALVINAS ARGENTINAS

En la reunión se aprobó la Segunda Declaración de Santiago que establece su “firme respaldo a la posición argentina en la Cuestión Malvinas”, “el interés de que Argentina y el Reino Unido reanuden negociaciones a fin de encontrar una solución pacífica y definitiva a la disputa de soberanía”, la importancia de “la política de sus respectivos Estados de firme respaldo a la posición argentina en la Cuestión de las Malvinas”, y que



“en nada contribuyen la exploración y explotación de recursos naturales,...y los gastos bélicos con destino a mantener su posición colonial” en la zona del Atlántico Sur. Corresponde recordar que la Primera Declaración de Santiago se emitió, en agosto de 2012, en el Encuentro Subregional Andino de Grupos de Solidaridad.

El representante de Guyana, excolonia inglesa, O’Neil Greaves, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Guyana, destacó la lucha común contra la colonización inglesa, el trabajo de coordinación de los Grupos, la difusión de películas y debates, así como la realización de videoconferencias y la formación de redes académicas; a su vez el representante de Chile, Carlos Ominami, de la Fundación Chile 21, manifestó que se trata de un problema económico y geopolítico que afecta a toda la región y que, desde el retorno a la democracia, “Chile corrigió su falta en un episodio negro” de haber apoyado a Inglaterra y que hoy su representación gubernamental presenta oficialmente el tema ante las Naciones Unidas y que “la causa de las Malvinas es la causa de los chilenos”

El diputado brasileño Arlindo Chinaglia, del Partido de los trabajadores (PT) dijo que “el poder británico no pretende ceder nada” porque se trata de una disputa de hegemonía y que “el rol de América Latina ahora es muy importante por el avance de los procesos de integración”; el exalcalde de Quito, Ecuador, General Cayo Moncayo recordó que el Atlántico Sur es una zona estratégica en el mundo y que es muy importante la decisión de UNASUR de impulsar el Consejo de Defensa Sudamericana; y el excanciller (del presidente Fernando Lugo) paraguayo Jorge Lara destacó que la respuesta frente a las nuevas formas coloniales deberá ser la geocultura de la integración de los pueblos y la unidad de América Latina.

Además, en el Encuentro se pudo conocer que el gobierno de Londres está realizando acciones de espionaje en los países de América Latina y el Caribe tratando de influir sobre gobiernos y sobre medios de comunicación y académicos, invitando, para ello, a periodista, políticos y parlamentarios para que visiten las ocupadas Islas Malvinas

AGENDA SUDAMERICANA y BOLIVIANA

Los Grupos plantearon la necesidad de que los países productores de petróleo de Sudamérica y con alto potencial de recursos hidrocarbúricos (Venezuela, Bolivia y Ecuador) determinen romper todo contrato con las empresas que actualmente sirven al Reino Unido en su tarea de explorar recursos en las aguas pertenecientes a las Islas Malvinas; que las universidades, parlamentos, centros académicos, jurídicos y diplomáticos desarrollen actividades de debate y compulsa en torno a los argumentos legales y del derecho internacional en torno a la disputa de la soberanía de las Islas Malvinas, como ya se hizo en varios países europeos; y que se formen redes virtuales para debatir el problema.

El Secretario de Asuntos Relativos a las Islas Malvinas de la Argentina, Daniel Filmus, informó que, durante su visita a Bolivia el año pasado, el Grupo Boliviano le hizo entrega de una nota oficial del Ministerio de Relaciones de la República de Bolivia que, en 1833, durante la invasión inglesa a las islas Malvinas, manifestaba su total respaldo a la Argentina ante la agresión colonial, así como documentos que informan que varios



patriotas del levantamiento del 16 de julio de 1809 en La Paz fueron confinados en las islas Malvinas, en ese momento bajo el dominio español, lo que ratifica su pertenencia a la Argentina que consiguió su independencia de España el 25 de mayo de 1810.

El Grupo Boliviano de Apoyo a la Cuestión de las Islas Malvinas fue organizado en septiembre de 2011 con la participación de un ex presidente, varios ex ministros, autoridades del gobierno, diplomáticos, docentes universitarios, investigadores y se incorporaron, en los últimos años, otros docentes e investigadores y varios movimientos sociales y organizaciones populares a este movimiento de solidaridad con la causa anticolonial argentina y latinoamericana.

*Eduardo Paz Rada es sociólogo boliviano, docente de la UMSA. Escribe en publicaciones de Bolivia y América Latina y es miembro del Grupo Boliviano de Apoyo a Malvinas Argentinas.

